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АННОТАЦИЯ: 

  

Общий уровень Hg в человеческих волосах является основным биомаркером, характеризующим 
воздействие метилртути (MeHg) и, в основном, связан с потреблением рыбы. Проведен анализ 
содержания ртути в волосах 180 детей 3-7 лет г. Казани. Изучено диетическое поступление ртути с 
пищевым рационом с применением анкетно-опросного и хронометражно-весового методов. 
Содержание ртути определяли в лаборатории АНО «Центр биотической медицины» (Москва) методом 
масс-спектрометрии (ИСП-МС) с индуктивно связанной аргоновой плазмой на приборе ELAN-9000 
(PerkinElmer, США). Установлено, что концентрация ртути в волосах выше у 23% детей, часто 
употребляющих рыбу (среднее геометрическое (GM) 0,40 мкг/г), по сравнению теми, кто употреблял 
рыбу реже (0,19 мкг/г) или совсем редко (0,07 мкг/г). Показатели GM и 95-го перцентиля (95Р) у всех 
детей значительно ниже предельных значений, рекомендованных USEPA (1,0 мкг/г волос) и 
JECFA/WHO (1.9 мкг/г волос) для наиболее уязвимой группы населения. Величина экспозиции MeHg у 
детей на уровне 95Р (0,33 мкг/кг массы тела в неделю) не превысила допустимого недельного 
приема - 1,3 мкг/кг массы тела. Результаты исследования показали четкую взаимосвязь между 
потреблением рыбы и уровнем ртути в волосах детей. 
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Regional assessment of the impact of mercury on the child population health 
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The total level of Hg in human hair is a major biomarker characterizing exposure to methylmercury 
(MeHg), which is mainly due to fish intake. Analysis of Hg intake with the diet and its content in the hair of 
children aged 3-6 years old from the city of Kazan was carried out. The study of child nutrition was carried 
out in two directions: individual and family nutrition (questionnaire method) and assessment of public 
catering (time-weight method). The Hg content was determined by means of inductively-coupled (argon) 
plasma mass-spectrometry (ICP-MS) on the ELAN-9000 instrument (PerkinElmer, USA). The Hg 
concentration in the hair was higher in 23% of children, whose parents reported about frequent fish intake 
(geometric mean (GM) - 0.40 μg/g) compared with those, who ate fish less frequently (0.19 μg/g) or very 
seldom (0.07 μg/g). The indices of geometric mean (GM) and the 95th percentile in all children were 
significantly below the limit values recommended by US-EPA (1 μg/g) and JECFA / WHO (1... 
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